

INFORME PLAN DE PRÁCTICA

Elaborado por:

María Alejandra Rojas Rodríguez

Asesor

DAMIÁN LEANDRO GUEVARA HERNÁNDEZ

Cooperador: Clara Inés Durango Zapata

Profesional En Criminalística

Tecnológico de Antioquia Institución Universitaria

Facultad Derecho y Ciencias forenses

Medellín

2024

RESUMEN

La fiscalía general de la Nación fue creada en el año 1991, con la promulgación de la nueva Constitución Política de Colombia. Comenzó a operar oficialmente el 1 de julio de 1992. Convirtiéndose en un organismo autónomo e independiente del Estado Colombiano, que pertenece a la Rama Judicial. Su función principal es investigar y acusar a las personas que se presuman han cometido un delito, ante los jueces y tribunales competentes. Dirigida por la dirección del fiscal general de la Nación, quien es elegido por el Congreso de la República para un período de cuatro años. El fiscal general tiene la facultad de nombrar y remover a los demás funcionarios de la entidad.

Palabras clave. Derechos, URI (Unidades de Reacción Inmediata), Fiscalía, Capturado, Familiares

ABSTRACT

The Office of the Attorney General of the Nation was created in 1991 with the promulgation of the new Political Constitution of Colombia. It began operations officially on July 1, 1992, becoming an autonomous and independent body of the Colombian State that belongs to the Judicial Branch. Its primary function is to investigate and prosecute individuals presumed to have committed a crime before the competent judges and courts. It is headed by the Attorney General of the Nation, who is elected by the Congress of the Republic for a four-year term. The Attorney General has the authority to appoint and remove other officials of the entity.

Keywords

Rights, Immediate reaction units, Prosecutor's Office, Captured, Relatives.

1Contenido La fiscalía general de la Nación es una entidad autónoma adscrita a la rama judicial del poder público en Colombia. Su principal función es ejercer la acción penal, lo que implica investigar delitos y acusar a los responsables ante los jueces competentes. Entre sus tareas específicas se incluyen como las Solicitudes de medidas de aseguramiento: Solicita

al juez las medidas necesarias para asegurar la comparecencia de los imputados, la conservación de la prueba y la protección de la comunidad y de las víctimas, Adelantar investigaciones Realizar registros, allanamientos, incautaciones e interceptaciones de comunicaciones, siempre bajo control judicial. Asegurando pruebas y Garantizando la cadena de custodia de los elementos materiales probatorios durante el proceso penal y Presentando el escrito de acusación ante el juez a cargo para iniciar el juicio público y oral protegiendo las partes del proceso. Velar por la protección de víctimas, testigos y demás intervinientes en el proceso penal y así Coordinar con la Policía Judicial para llevar a cabo sus funciones y otros organismos que apoyen las investigaciones.

Estás funciones buscan garantizar una administración de justicia eficaz, proteger Los derechos de los ciudadanos y contribuir a la lucha contra la impunidad y la corrupción.

La Fiscalía: URI está integrada por un equipo de fiscales, investigadores y personal administrativo.

Los fiscales son los responsables de dirigir las investigaciones y tomar las decisiones jurídicas pertinentes.

Los investigadores son los encargados de realizar las diligencias de investigación, como tomar declaraciones, inspeccionar los lugares de los hechos y recolectar las pruebas suficientes para llevar a cabo dicha investigación.

El personal administrativo se encarga de brindar apoyo logístico y administrativo a los fiscales e investigadores.

Verificación de derechos es la encargada de diligenciar formatos basándose en los datos personales del individuo permitiéndonos dar un dictamen de los hechos ocurridos. llevándonos a mencionarle los respectivos derechos correspondientes del capturado, de allí se procede hacer la respectiva firma que nos indica que fue recibida esta información por el acusado.

La entrega de cadáveres se basa en verificar sus respectivos expedientes para así garantizar que los documentos se encuentran en su completo orden, llevándonos así a poder hacer la respectiva entrega del cadáver a sus respectivos familiares por medio de la fiscal a cargo.

Me encuentro en la fiscalía general de la nación está es un organismo independiente del estado colombiano que forma parte del poder judicial. Es la entidad encargada de investigar y acusar a los presuntos responsables de haber cometido un delito.

Mis prácticas las ejecuté en el área de URI unidad de atención inmediata, es una dependencia de la fiscalía general de la nación encargada de atender casos de fragancia, recepción de denuncias, realización de actos urgentes, poner a disposición del juez a los capturados, brindar atención a las víctimas. Con el apoyo de la fiscal Clara Inés Durango Zapata el lugar está compuesto por policía judicial, fiscales, secretarios abogados entre otros.

Mi principal función es colaborar en los formatos de entrega de cadáver, oficios de derechos de capturados, mencionarle los respectivos derechos al capturado, folios de carpetas, separación de delitos, organización de carpetas en su respectivo orden, oficio de las capturas de sus procesos.

1. PLANEACIÓN

Actividad	Objetivo, propósito o necesidad a la cual responde la actividad	Recursos físicos y humanos necesarios para el cumplimiento de la actividad (capacitaciones, software, material didáctico, espacio físico, conferencista, entre otros)
Procedimiento de entrega digna de cadáveres de víctimas de desaparición forzada y homicidio en el marco de conflicto	Redactar e ingresar oficios de registro defunción y entrega de cadáver, crear sus spoa para así ayudar al familiar de tener el proceso claro y preciso para ejecutar una investigación de las dudas del tipo de muerte ayudándonos así a dejar al familiar más tranquilo y entendido del proceso.	Computador, plantilla Word y Pdf SPOA.
Procedimiento penal de Derechos de capturados artículo 303	Ingresar los folios del capturado al spoa e informarle sus respectivos derechos que no sean vulnerados y brindarle ayuda médica siempre y cuando sea necesaria por el capturado	Computador, plantilla Word y pdf, impresora, hojas de block
Anexar los respectivos documentos delictivos	Ingresar los delitos en sus respectivas carpetas del sistema spoa para así rastrear y tener un estudio claro y preciso de como va evolucionando el proceso.	Computador, plantilla pdf
Procedimiento de gestión de archivos	Organizar carpetas para los respectivos fiscales brindándoles tener la verificación acordé a la información de los procesos y sus actuaciones correspondientes.	Lápiz, plantilla

RESULTADOS

Actividad realizada	Logros significativos	Aspectos de mejora, sugerencias o recomendaciones (si aplica)
Dictamen de derechos del capturado	Al tener que leer los derechos a las personas capturadas me doy cuenta de que las autoridades competentes nos da una enseñanza de la importancia del buen uso de nuestra obligación civil llevándonos a cabo a entender las normas establecidas por la ley dándonos a hacer valer nuestros derechos en cada momento.	Designar mejor los espacios para la seguridad personal ya que nos vemos interactuando con los capturados sin conocer sus respectivos comportamientos.
Procedimiento de entrega de cadáver	Me enseñó a tener demasiada empatía con la víctima y sus familiares ya que estás familias están pasando por su duelo. Tratar de entender algunos comportamientos a la hora de estar con ellos nos ayuda a ser más comprensivos.	Ayudándonos a estar más pendiente del sistema ya que en repetidas ocasiones se desactualiza y nos lleva a tener pérdidas de información.
Organización de gestión de archivos	Me enseñó la importancia de entender los pasos o pautas que se debe llevar a cabo en un proceso penal con su respectivo orden para así poder brindar una solución más eficaz y compleja.	Tener más funcionarios que puedan hacer parte de esta colaboración ya que en algunas circunstancias los secretarios o personal encargado están ocupados con escritos de acusación, audiencias u otros informes correspondientes ocasionando un colapso por su tiempo mínimo para esta labor

<p>Planificación de archivos</p>	<p>Dar un orden a las carpetas (documentos) para así brindar a las personas una mejor flexibilidad de entendimiento de saber cómo va su respectivo proceso.</p>	<p>Tener un funcionario encargado de almacenar o guardar los respectivos formatos ya realizados.</p>
<p>Separación de delitos</p>	<p>Diferenciar que tan grave es el delito y así proceder a entender como se ejecutara el delito de tal manera</p>	<p>Tener un mejor lugar o espacio donde organizar y guardar los diferentes formatos ya que en algunas ocasiones se mezclan con demás informes no correspondientes al caso.</p>
<p>Procedimiento entrega de archivos por inventario a los servidores públicos</p>	<p>Aprender a observar cómo ejecuta los distintos fiscales los respectivos casos según su informe, como también encontramos que hay unos apegados mucho a la ley como otros que piensan en ser solo humanitarios.</p>	<p>Tener un lugar más cómodo y amplio donde se categorice por nombre según su informe de carpeta. Ya que al tener diferentes tipos de casos, archivos o informes se mezclan y se pierde información importante.</p>

1. CONCLUSIONES

- Gracias a las prácticas nos ha permitido ampliar más el concepto sobre el tema señalado, nos muestra que existen varias interpretaciones que se desconocían, al principio nos costó coger las riendas, pero al final hemos podido dar lo mejor de nosotros. Al concluir este proceso nos damos cuenta que nuestro proceso de formación está basado en constante cambio de aprendizaje para el mejoramiento de nuestras labores, podemos señalar que a través de esta experiencia se evidencia diversos puntos a la hora de realizar una investigación, agradezco por todo el espacio y enseñanzas que me brindaron las personas a cargo me ayudo a entender la verdadera labor y el esfuerzo de cada uno de nosotros, finalmente aprendemos la complejidad de la entrega de cadáveres o las fallas del sistema en alguno de sus casos. Finalmente, se que pude conocer mis habilidades para poder expresarme mediante casos o investigaciones aprendiendo y quedando satisfecha porque concluí mi semestre de una manera sencilla con ideas que m **Contenido: en la URI.** La fiscalía, Encontramos falencias como así mismo buenos procedimientos dándonos a conocer otro lado de la historia, la forma de trabajar.

Comunicación afectiva: Aprendiendo y interactuando con diferentes personas, desde víctimas hasta autoridades, de forma clara y comprensiva llevándome a entender la importancia de hacer un buen procedimiento a la hora de realizar la labor.

Como también

- **Trabajo en equipo:** colaborando con otros estudiantes y profesionales en la resolución de casos, fortaleciendo su capacidad de trabajar en equipo.
- **Pensamiento crítico:** Analizando la información y las pruebas de forma objetiva y metódica, llegando a conclusiones sólidas.
- El aporte que nos deja de primera mano el funcionamiento de la URI y el proceso de investigación criminal.
- **Aplicación de conocimientos:** Ponen en práctica los conocimientos adquiridos en el aula, fortaleciendo sus habilidades y desarrollando su intuición como criminalista.

2. REFERENCIAS

[https://es.wikipedia.org/wiki/Fiscal%3%ADa_General_de_la_Naci%3%B3n_\(Colombia\)](https://es.wikipedia.org/wiki/Fiscal%3%ADa_General_de_la_Naci%3%B3n_(Colombia))

<https://www.fiscalia.gov.co/colombia/>